

## La Casa de Correos

Cuando días pasados de la inauguración de la Caja Postal de Ahorros, decíamos, rindiendo homenaje a la justicia, que desde hace años los ministros de la Gobernación y especialmente la Dirección General de Correos y Telégrafos vienen perfeccionando el servicio postal introduciendo en él importantes reformas, que lo han colocado a igual altura que en los países más adelantados ha alcanzado.

Una de las reformas en vías de ejecución es la construcción en las capitales de provincia y poblaciones importantes de edificios de nueva planta destinados a administraciones y oficinas de Correos y Telégrafos. En general estas oficinas se hallaban y se hallan aún muchas de ellas instaladas en casas más o menos capaces construidas para albergue de una o varias familias; y, aun cuando carecen de la mayor parte de dependencias y condiciones que deberían reunir para cumplir debidamente el nuevo destino que se les ha dado, han servido, bien o mal, para satisfacer las más apremiantes exigencias del servicio. Pero conforme éste se ha ido complejando con el establecimiento de Paquetes, Giro, Caja de Ahorros postales y otros, han venido haciéndose inservibles aquellas antiguas edificaciones, y se ha hecho más apremiante la necesidad de sustituirlas por otras más adecuadas.

En efecto, últimamente se ha dado nuevo impulso a los trabajos que desde hace años se venían realizando para que todas las administraciones de Correos y Telégrafos quedasen instaladas en locales nuevos convenientemente emplazados y distribuidos para que todos los servicios pudieran realizarse con la debida regularidad y perfección sin tener que vencer las dificultades inherentes a un edificio mal distribuido o situado en un barrio inoportuno para el público y para la entrada y salida de la correspondencia y paquetes postales.

En distintas ocasiones ha intentado el ministro del ramo adquirir en esta capital un edificio para reformarlo o solar para construir en él un local para Correos, sin que se llevara a efecto el proyecto; y posteriormente, como sin duda recordarán nuestros lectores, se invitó al Ayuntamiento a que facilitase el solar, obligándose el Estado a construir el edificio.

Tampoco este postre intento prometió al parecer éxito más feliz que los anteriores.

Se han ofrecido solares y edificios de diferentes clases y condiciones situados en puntos distintos de la población o de su ensanche. La Junta al efecto donada ha estudiado el proyecto y el contra de cada una de las ofertas y formuló hace ya mucho tiempo la correspondiente propuesta.

Desde entonces han pasado ya muchos meses, y nada se ha resuelto que sepamos.

Es realmente muy sensible que una forma tan útil y necesaria, por tropezar sin duda con dificultades que desconocemos, se retrase por tanto tiempo, mientras en otras poblaciones de menor importancia en las que las necesidades del servicio la reclaman con menos urgencia que en la nuestra, está ya realizada o al menos en vías de realizarse.

Leímos en la prensa hace ya algunos días, que en Mahón se había adquirido un solar para construir la correspondiente casa de Correos. ¿Por qué no se ha hecho en Palma?

No entra en nuestro propósito inquirir las causas que hasta el presente han impedido que se llevara a cabo la proyectada mejora. Nos limitaremos a encarecer la necesidad de que se acometa cuanto antes sin tener en cuenta influencias o intereses particulares si los hay, teniendo sólo presente que la actual Casa de Correos está instalada en una casa particular en la que se hicieron ligeras reformas, cuyas dependencias de capacidad insuficiente y de escasa luz, dificultan grandemente el servicio, situada en una calle estrecha y en un punto excéntrico, con grave perjuicio del vecindario y de todos los funcionarios ocupados en el servicio.

Si estas consideraciones referentes al servicio no fuesen suficientes para justificar nuestra demanda de que cuanto antes se remuevan los obstáculos, sean los que fueran que acaso dificulten la solución del asunto, y se proceda inmediatamente a la adquisición del solar y a la realización de las obras de construcción del nuevo edificio, invocáramos para apoyar la necesidad de contribuir a remediar la crisis que estamos atravesando, proponiendo trabajo a muchos de los obreros que por no tenerlo se hallan en el duro trance de no poder atender el sostenimiento de sus familias.

gramos, produce 15 hornadas de 2.700 panes en diez horas. El antiguo no producía más que 2.250 panes en cinco hornadas y capacidad de 450 panes.

Otra ventaja digna de ser tenida en cuenta avalora este nuevo sistema y es que la superficie que ocupa es de 288 metros cuadrados, mientras que el de ladrillos necesita un espacio de 25 metros cuadrados.

Claro está que su utilidad económica depende de la cantidad de energía eléctrica consumida y del precio de la unidad, que seguramente en la ciudad de Toronto, donde se ha introducido la innovación, será más económica que el precio corriente entre nosotros para la energía eléctrica aplicada a la industria.

### HUEVOS DE PINGÜINO GIGANTE

Los huevos de pingüino gigante, o gran pingüino, constituyen una verdadera rareza zoológica, siendo contadísimos los ejemplares que poseen ejemplares de este género sólo existen en la actualidad diez huevos de pingüino gigante: de ellos han sido vendidos recientemente dos en Londres, uno en 3.930 francos, y el otro en 3.668.

### PENSAMIENTOS

La sonrisa de las mujeres es un reflejo del cielo.

¿Qué es la vida? Un campo de orugas, en el que la única rosa es el amor.

Una vida sin esperanzas es como un día sin sol.

La esperanza es la aurora entrevista en una noche de tempestad.

La felicidad entra y sale. Es el relámpago que viene del Oriente y desaparece por Occidente. Toda la tierra lo ve y se extingue; pero pasa.

Centellas.

## ¡Hay que pensarlo mejor!

IV

¡El despojo de los derechos de importantes comarcas de Mallorca, consumado está!

Para justificar esta dolorosa exclamación basta enterarse del telegrama publicado ayer en LA ÚLTIMA HORA sobre la «Reducción de los servicios de vapores de la Isla de Mallorca».

Ahora que de nuestra Administración es el agravar a sus administrados; y así no nos sorprende que esto lo haga una vez más en esta ocasión, tan gratuitamente como siempre.

¿Qué significa si no esto haber resuelto y acordado satisfacer la petición del señor Simó, en cuya decisión se afectan tantos respetables intereses de muchos pueblos de Mallorca, sin siquiera guardarles la elemental consideración de notificarles la demanda y darles lugar a expresar su conformidad o reparos?

Es verdad que la Dirección de Comunicaciones habla de tolerancias, no de acuerdos absolutos, como si en sus resoluciones sintieran yaremorimientos de conciencia. Acordar sólo tolerancia y la expresa reserva de poder restablecer en cualquier momento el estado de cosas a su primitivo estado, dan a entender el poco entusiasmo de la Dirección en la concesión aludida y aún dan a comprender alguna cosa más grave:

Que no se hizo el caso que se debía a la indicación de la Isla misma, por la persona que en Madrid gestionaba la reforma, consistente en que se procurase sólo alterar en una hora y no dos el adelanto de la salida de los rápidos de este puerto.

Si con prontitud y resuelta decisión se hubiese en la Corte secundado la buena disposición de la Isla, de su Comisión ejecutiva, el justísimo deseo, la razonable pretensión de las fuerzas vivas de Marañón y de otras poblaciones mallorquinas, no hubiera fracasado.

¿Se dejarán vencer sin ulterior resistencia semejantes fuerzas, asistiendo a las razones tan incontestables en lo que demandan? Si tal hicieran serían merecedoras del mayor desprecio!

¿Qué les queda por hacer?... No conformarse con lo resuelto por la Dirección, sufriendo directamente al Gobierno, haciendo valer la más viril protesta en contra de la poco moderada petición de la Isla y de la mayor ligereza de la concesión hecha por el Gobierno.

Si de nosotros dependiese, comenzaríamos este trámite ante este Gobierno civil de Baleares, a fin de que se fuese la protesta debidamente informada, informe que a buen seguro habría de influir en las esferas de Madrid donde tendrían que dirimir el pleito, pleito porque así se le antoja a alguien que lo sea.

Y como los solicitantes de Marañón y otros pueblos están asistidos de la mayor razón en lo que piden, no es aventurado asegurar, dado el buen criterio que distingue a nuestro Gobernador actual, que su información será de absoluta conformidad con la protesta.

A nosotros no nos queda ya nada más que hacer en este asunto. Hemos intervenido en él sólo guiados en la desinteresada defensa de los intereses públicos.

¿Hasta cuándo ha de resultar que el capricho de algunos personajes, ha de prosperar sin fundamento y han de creerse autorizados al manejo de los más importantes intereses de Mallorca, sin más ley que la que les dicta su real gana?

Pedro Martínez Rosalch.

## LOS SERVICIOS POSTALES Y LAS NECESIDADES FUTURAS

A requerimiento de un redactor de un importante diario madrileño, el Director general de Correos y Telégrafos ha hecho algunas manifestaciones relativas al estado actual de los servicios postales y sus necesidades futuras. Las que por su concepto de generalidad pueden ofrecer interés al público, son las siguientes:

—Apartamos de nuestro tema—ha dicho el Sr. Franco Rodríguez—toda idea de modestia o de inmodestia, para atenemos a la sincera exposición de los hechos. Yo tuve, en efecto, la fortuna de haber organizado en mi anterior etapa la inspección del servicio y la de haber transformado el reparto de la correspondencia en las poblaciones. Advertí—no eran pocas ni nuevas para mí las necesidades del Correo, que hace muchos años vengo discutiendo en las Cortes—que se requería una transformación radical en el servicio.

Lo hecho antes se completa hoy con la reforma del Reglamento de todas las Carterías de España. Era necesario pensar en el carterero urbano, como más adelante haré algo en lo que se refiere a los cartereros rurales y a los peatones.

Claro está que esto no llega directamente al público, como las grandes reformas aplicadas. La Caja Postal de Ahorros y los envíos contra reembolso, iniciada la primera el 12 y la segunda el 15 de marzo último, son, según lo duda, motivo de legítima satisfacción para mí por la acogida entusiasta que a la bondad del servicio, más que a mi gestión, naturalmente, ha tributado todo el mundo. Pero me enorgullece más pensar que hay muchas cosas que hacer, que no llegan sino al caso de manera remota al conocimiento de los agenos a las corporaciones postales y que tendrán y tienen una eficacia para la excelencia del conjunto muy superior a la que se desprende de su modestísimo anuncio. Y yo no busco la brillantez aparatosa, me satisface más lo prácticamente útil. Aun para los más externos de mi gestión me he inspirado en ese sentido. En Correos hay aspectos desconocidos para el país, que no tienen, ciertamente, la atmósfera de prestigio que rodea a los grandes servicios: el giro, los paquetes, los valores, la Caja, los envíos contra reembolso, los cheques y bonos postales, los depósitos de muestras y mercaderías, el cobro de efectos comerciales, etc., todas esas funciones iniciadas unas y en proyecto otras, pero que tienen transcendencia positiva. La red de nuestra comunicación se va densificando poco a poco. Nuevas carreteras, ferrocarriles nuevos van requiriendo ampliaciones que la completan. En el progreso latente del país surgen a cada paso manifestaciones nuevas que solicitan con la premura de lo inaplazable los elementos que poseen las que ya existen y con igual justicia para reclamarlas. Estoy en relación constante con senadores y diputados que llegan a mí para reforzar esas legítimas demandas.

¿Cómo se pueden atender? Mi optimismo persiste vacila algunas veces. Porque no se trata de caprichos del favor, sino de necesidades efectivas. Y la situación es la siguiente: un Presupuesto prorrogado, de cuyas sumas se dispone no por modo transitorio, sino por compromiso permanente en las consignaciones. Así, del crédito de 304.560 pesetas que en 1.º de enero de 1915 se puso en vigor, tenía la Dirección general en 31 de diciembre de aquel año 247.893, y en 30 de mayo último 210.755 pesetas para indemnizaciones de estafetas ambulantes. Para condiciones y peatones tenía el Presupuesto en la primera fecha 449.823 pesetas. En 31 de diciembre de 1915 sólo pudo disponerse de 13.222 pesetas. La dotación de Carterías fué de 318.313 pesetas; reducida en el último día del pasado año a 110.169 pesetas, resta de ella la cifra de 12.783 pesetas 49 céntimos. Las subvenciones a empresas de ferrocarriles de líneas libres tenían consignadas en 1.º de enero de 1915, 193.040 pesetas; en 21 de diciembre del mismo año restaban 67.490. Hoy quedan 65.290 pesetas.

Me hice cargo de la Dirección en diciembre y hasta 30 de abril llevo reformados en distintos órdenes noventa y cinco mil ochocientos ochenta y ocho de los servicios existentes.

En ese plazo de cuatro meses, de 31 de diciembre de 1915 a 30 de abril de 1916, se han establecido treinta nuevas estafetas, las más urgentes, porque hay 64 creadas que no funcionan por falta de personal; cinco oficinas ambulantes impredecibles, porque hay ocho establecidas que tampoco pueden prestar servicio por igual carencia de funcionarios, que recorren 325 kilómetros diarios, 118.260 al año, cuyas indemnizaciones suponen 32.576 pesetas.

Ha aumentado en 169 el número de las Carterías rurales, que era en el año 15 de 5.342, produciendo un aumento de gasto de 75.326 pesetas. Aumentado también en 53 el número de peatones, he logrado, sin embargo, obtener una economía de 2.423 pesetas. Se han contratado diez nuevas conducciones, subastadas, en automóvil, y

tres más en otra clase de vehículos. Las primeras implican un aumento de gasto de 27.489 pesetas y de 42.960 las segundas, y, por último, en las subvenciones a líneas férreas libres, que percibían en 31 de diciembre de 1915, 402.509 pesetas, me he visto precisado a aumentar el gasto anual en 2.200 pesetas como pago de la correspondiente a un mayor recorrido de 44 kilómetros, cantidad que representa el abono del Estado por el transporte del Correo.

De todo lo expuesto se deduce sin ningún esfuerzo que el problema de mayor importancia en la vida postal de ahora es un problema de Presupuesto.

Los de la Nación, presentados para llenar un requisito parlamentario, una condición preceptiva sólo cumplen, y así se ha advertido una fórmula ritual. Pero cuando se realice la transformación que en ella exigen las circunstancias presentes, para Correos incluidos, inaplazables, sin que haya término humano de esquivarlas sin grave riesgo para los intereses todos del país, entonces será necesario dotar en debida extensión y medida los créditos. No sólo es falta de personal en esa proporción que ya en el día presente deja sin funcionar estafetas fijas y oficinas ambulantes. El crédito para pago de alquileres está también agotado y es triste o a, siquiera exista el deber de practicar la pensosa solicitud, que haya de requerirse de la generosidad de los que demandan un servicio el regalo del local donde haya de albergarse.

¿Que más? Las cifras con lo que traducido en palabras, no sería acaso grato consignar. El movimiento de fondos que suponen las reformas realizadas llega a la suma de 2.917.036 pesetas. Para atender, no ya a todos los servicios, sino a los más elementales, a los de las conducciones y peatones iniciados en el Presupuesto con una consignación de 450.000 pesetas en cifras redondas y cuya inversión queda antes referida, dispone la Dirección de Comunicaciones, para hacer frente a las necesidades de 1.º de mayo a 31 de diciembre de este año, de 13.222 pesetas 42 céntimos. Y para las de todas las Carterías de España, de 12.783.49.

Yo me propongo solicitar del Gobierno el remedio para esta situación que urge encontrarlo definitivo y absoluto. Por lo mismo que estoy advertido del funcionamiento de los servicios que el Correo tiene a su cargo, sé que hay un grave riesgo en que, de no dotar los elementos todos que lo constituyen, perezca por verdadera asfixia lo que hoy ostenta una vida próspera y lozana en lo cual ha depositado el país entero fundadas esperanzas. Y los hombres políticos que a mi auden con la representación de anhelos legítimos de toda España, y la Prensa que realiza, con la divulgación de la labor de los funcionarios a mis órdenes, obra tan meritoria podrían auxiliarme difundiendo esta advertencia mía y prestándonos su apoyo para poner remedio a un mal que puede poner en riesgo enorme nuestras instituciones postales.

## CAMARA DE COMERCIO

### ULTIMA SESION

Presidió D. Sebastián Simó y asistieron los señores Ramis, Riera, Colom, Cortés, Planas, Esteva, Salom, Ribas, Miró y Coll; y se excusaron los señores Mulet, Mgragner, Puerto, Canet, Castañer, Bonnin y Ramón.

Fué leído y aprobó el acta de la última sesión celebrada el 26 pasado.

El señor Simó manifestó que el asunto de reducción de comunicaciones marítimas por falta de carbón, de que trata el acta que se ha leído, lo dejó oncauzado en Madrid para que se suprimieran los menos servicios posibles.

La Cámara quedó enterada de varios asuntos.

Seguidamente la Presidencia dió cuenta de haber recibido noticias en Madrid, transmitidas por los diputados y senadores de Mallorca, respecto a la creación de una Escuela de Náutica y al aumento de los servicios postales en esta isla, cuyas noticias hacen esperar que tales mejoras serán un hecho en los Presupuestos de 1917. Relacionado con el último de los citados asuntos se dió lectura a un oficio del «Fomento del Civismo» en el que dicha entidad se congratula de que la Cámara haya coincidido en parte con las peticiones que tiene hechas solicitando el mejoramiento de la dotación de cartereros y el aumento del personal de Correos.

Vista una carta de la Cámara Española de Comercio Industria y Navegación de la Habana, en la que se indica haberse promovido un estado de opinión en la República de Cuba que debe juzgarse como precursor cierto de una reforma arancelaria trascendental y solicitando el informe de este organismo acerca de los artículos por los cuales tengan preferente interés los exportadores mallorquines, se acordó trasladarle las diferentes mociones que respecto al proyectado Tratado Hispano-Cubano tiene formuladas esta Cámara, las cuales resumen las aspiraciones nuestras en aquella constante aspiración balear.

Dada lectura a un oficio del Centro Comercial Hispano-Marroquí, de Ma-

dríd interesando la cooperación de esta Cámara a su solicitud para que las mercancías desembarcadas en Melilla no hallen dificultades en las Aduanas del Maghzen establecidas en la zona francesa, lo cual sería anular la expansión comercial española en aquella zona; se acordó adherirse a dicha gestión.

Después, y como asunto principal de la convocatoria, dióse cuenta del dictamen de la Comisión especial que ha entendido en el proyecto de la Excmo. Diputación de crear un arbitrio sobre la exportación para atender a las necesidades provinciales, en cuyo dictamen se propone informar en contra del proyecto aplicando que se desista de tal intento por considerarle atentatorio a la vida industrial y mercantil de Mallorca y ser antieconómico. Leída la instancia a la Diputación que con este objeto se formuló, fué aprobado por aclamación, expresando la Cámara su gratitud a la Comisión por el acierto con que ha sabido interpretar la opinión unánime de los vocales.

Se acordó además remitir ejemplares del informe a las Cámaras de Mahón e Ibiza; a los Ayuntamientos de la provincia y a las entidades económicas, industriales y mercantiles.

Finalmente se trató extensamente de las dificultades administrativas que por encausamiento de los materiales de construcción, retrasan la mejora de los tinglados del muelle y de las gestiones que oficial y particularmente se realizan para venderlas.

Después de lo cual se levantó la sesión.

## Deportivas

### Festival benéfico

Ayer tarde se celebró el festival que a beneficio de los talleres de Santa Rita de Casia y Roper de Nuestra Señora del Pilar, se organizó en el Alfonso XIII F. B. C. viéndose concurridísimo y predominando el elemento femenino que desde la fundación del expresado Club, parece se ha aficionado al balompié, y asiste con interés a los partidos, realizando con su presencia tan simpático deporte.

La presidencia estaba formado por un ramillete de caras preciosas: Blauquita de Borbón, María Alonso Martínez, María Teresa Barreiro, Luisa Pascual, Dolores Moragas, Luisa Ordinas de Almedrá, Catalina Fuster, Catalina Zaforteza, Isabel Sans, María Alcover y María Fort. A ambos lados del palco presidencial, aparecían los restantes palcos ocupados por distinguidas familias de la buena Sociedad, que respaldaron prodigamente al llamamiento caritativo.

El partido dió comienzo a las 5 y media; el equipo Alfonso XIII estaba constituido así:

Estrellas Triay Barbarin Ramis Vidal Ferré Llauger (J) Calafell Parpal (G) Juncosa Oliver y Victoria Eugenia; Barceló Riutort Font Q. Zaforteza Basquets Cíer Oliver Janer Parpal (A) Soler Mulet

El primero daba al segundo, cinco goals de ventaja.

Dió comienzo el partido, y se marcó enseguida el dominio del primer equipo, por lo que se adelantó en exeseo; tienen una arrancada los del «Victoria» y Font va sobre la portería; sale Oliver, tiene un momento de indecisión, toma el balón Barceló, shootea, y hace goal, sonando los primeros aplausos.

Pero aquello fué una sorpresa para el primer equipo, nacida de la misma confianza en su superioridad; se intensifica el juego; tira un magnífico corner Vidal, que para muy bien Mulet; a poco en un avance de los delanteros rojos, shootea desde largo Ramis, y Mulet falla con el pie, apuntándose el «Alfonso XIII» el primer tanto. Después se tira un corner sin consecuencias, sacándola Oliver que para a tres o cuatro jugadores, con gran habilidad, y al poco rato, nuevo avance, tira Triay a goal, para valientemente el portero, pero la toma Barbarin, y la aloca en la red; segundo tanto para el «Alfonso XIII». Durante un rato, se lleva el juego por el ala izquierda, presenciando una bonita combinación entre Triay y Estrellas que es muy aplaudida; en una de ellas, tira Estrellas a goal y Mulet para con un gran puño; la coge rápidamente Vidal de media volea y hace el tercer goal; sin género de duda el más bonito y de más mérito de la tarde.

Después se castiga una mano de Ferré, que sin duda se olvida de que no está en una portería; combinan nuevamente Triay y Estrellas, pasando a los medios y defensas contrarios, centra este último, y Barbarin remata el centro con un shoot precioso, y van cuatro. Un castigo a Soler y sin consecuencias, y el Refere señor Mascará, señala el descanso.

En la segunda parte, se emprende el juego con mayores bríos; tira un shoot de medio Llauger, que origina un corner.

Después saca el portero para Ramis que pasa a las defensas y combina a Triay, el cual tira a goal y consigue el quinto tanto para su equipo. Los rojiblancos se ven perdidos, y aprietan

consiguiendo llegar a la meta contraria, y tirar un corner. Busquets, que resulta peligroso y que libra muy bien Calafell; pero vuelve la pelota al domicilio de los rojos, y de largo, shootea Barbarin y da en la barra; en nuestro concepto fué un shoot precioso, que no fué goal por milagro, y que valió por media docena de tantos. Al poco rato shootea éste nuevamente, echando el portero la pelota a corner. Después presenciámos un ataque fuerte de Ramis, Triay y Estrellas y una defensa desesperada, en la que se luce bravamente Mulet, para el cual resulta la tarde, de prueba.

Después Estrellas, al que hay que recomendarle centre más y doblé mejor, pasa a Triay el cual tira a goal y siendo ovacionado. Una arrancada de los delanteros del «Victoria» falla la defensa; y para muy bien Oliver. Después de esto, presenciámos una arrancada de Triay al que marca Janer, los cuales se cargan tres veces consecutivas, pero aquel logra pasar el balón a Estrellas, el cual shootea y hace goal. A poco se termina el partido quedando 6 a 1 y como el «Victoria» tiene 5 goals de concesión, resulta el empate, que probablemente se resolverá en otro partido.

Del Alfonso XIII, se distinguieron, todos los delanteros, como puede deducirse de la anterior reseña, pues fueron los que en realidad llevaron el peso del partido. En el Victoria, se distinguieron los once, porque todos tuvieron que defenderse de tan formidable ataque, debiendo empero citar, a Mulet que resulta un buen portero, Soler que defende bien y los delanteros Barceló y Quint Zaforteza que trabajaron mucho y ahorraron a sus medios, ayudándoles eficazmente.

Después del partido, se celebraron carreras de sorpresas, obstáculos y lentitud, provocando la hilaridad del público, y terminando el festival, con el repesculo.

Nuestra enhorabuena por el éxito.

### De entreno

El domingo último, se celebraron dos partidos de entreno en el campo del Alfonso XIII F. B. C. entre el «Baleares» y el «Nuncancia» quedando empatados a cero, y entre el «Almudaina» y el «Iris» que empataron a tres goals.

Este último equipo, de cuya existencia y organización es el alma el distinguido spormen Alberto Gomila, va desarrollando sus aptitudes en forma tal, que llegará a ser un team de cuidado.

Nos congratulamos de ello.

## Mutualidades escolares en Alaró

El día 31 del mes de mayo quedaron constituidas las Mutualidades Escolares «La Niñez» y «La Previsión» después de haber sido aprobados sus Reglamentos por el Gobierno Civil de la provincia, en 22 del mismo mes, en las Escuelas nacionales de niños y niñas que regentan los maestros don Miguel Homar Pizá y doña Paula Alemany Cabriser atendiendo a las reiteradas indicaciones del Excmo. señor Rector de este distrito universitario y las de los distinguidos Inspectores don Manuel Rueda y don Juan Capó y además,—y este es el principal móvil—para acostumbrar a la gente menuda, hombres y mujeres de mañana, a ser ordenados y previsores para que lleguen a adquirir los saludables hábitos de economía y de honradez tan necesarios en estos tiempos en que domina el despilfarro.

La Junta directiva de la Mutualidad Escolar «La Niñez» ha quedado formada del siguiente modo:

Presidente, Rdo. don Jaime Janer, Párroco.—Secretario, don Juan Homar, Tenedor de libros.—Tesorero, don Miguel Homar, Maestro nacional.—Contador, don Gabriel Enrich, Administrador de Correos.—Vocales, don Juan Ordinas, farmacéutico y Juez municipal; don Jaime Homar, Veterinario; don Jaime Galabart, Notario y Abogado.

Y para formar parte de la misma como adjuntos los estudiosos niños:

Presidente, Bartolomé Pizá Biblión.—Secretario, Pedro Homar Simonet.—Tesoreros, Miguel Rotger Simonet.—Contador, Antonio Más Roselló.—Vocales, José Sáster Riera; Jaime Roselló Roig; Miguel Amengual Oliver.—Vocal suplente, Jaime Guardiola Sampol y Juan Noguera Xamena.

La Junta directiva de la Mutualidad Escolar «La Previsión» está formada por los mismos señores excepto el cargo de Tesorero que estará desempeñado por la respetable maestra doña Paula Alemany.

Como adjuntas han sido elegidas por sus compañeras las aprovechadas seforitas:

Presidenta, María Homar Simonet.—Secretaria, María Más Guardiola.—Tesorera, Francisca Sastre Sampol.—Contadora, Catalina Sastre Biblión.—Vocales, María Biblión Homar; Margarita Guardiola Homar; Teresa Homar Homar.

Los señores Maestros estudiarán los medios necesarios para conseguir el mayor número de inscripciones para poder acogerse a los beneficios que otorga a las referidas instituciones escolares el Ministerio de Instrucción Pública.—C.

Lotería: Véase cuarta página

# INFORMACION

## El nuevo Obispo de Mallorca

Nos consta que el nuevo Obispo de Mallorca Dr. Domenech, todavía no ha recibido la Bula expedida por el Papa; por tanto, no podrá ser consagrado en Valencia, en la época que se había dicho, ni podrá hacer la entrada en Palma dentro de la primera quincena de julio, como se había indicado. En vista de esto, es muy probable que el Dr. Domenech se encuentre en Valencia durante las fiestas de San Jaime y en consecuencia, el «Círculo de Obreros Católicos» podrá realizar el proyecto que consistió de realizar para aquella fecha una excursión con objeto de ir a saludar al nuevo Obispo de Mallorca.

## Fiesta en la Aseguración Española.

Se han adherido a la fiesta nacional de la Aseguración española que se celebrará el 22 de los corrientes en Palma los señores don Eduardo Dato, señor Benítez de Lugo y el director de *La Revista Ilustrada*.

El presidente de la «Asociación Mallorquina de Aseguradores» don Gabriel Mulet ha recibido una carta del Vocal de turno Consejero de «Los Previsores del Porvenir» deseando el mayor éxito a la naciente Sociedad.

El «Círculo de Agentes Aseguradores» de Barcelona ha telegrafiado al señor Mulet comunicándole que ha delegado su representación en don José de Delás, director de *La Catalana*, para el acto inaugural de la Asociación Mallorquina.

El «Montepío Nacional» de Madrid, según telegrafía su presidente estará representado por el Vocal de aquella entidad don Antonio Cabrer.

El Director de *La Revista Financiera* igualmente ha telegrafiado prometiendo enviar representación a la fiesta que se celebrará el día 22.

## De la Audiencia

### El homicidio de los Hostaletes

Ayer mañana en la Sala primera de esta Audiencia tuvo lugar la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Martín Capellá Martorell, acusado del delito de homicidio en la persona de Martín Seguí Compañy; hecho que ocurrió en el *Café del Reñidero* del caserío de los Hostaletes el día 21 del mes de noviembre último, teniendo por origen el juego.

La Sala estuvo presidida por el Magistrado Sr. Divar.

El ministerio público estuvo representado por el teniente fiscal don Manuel González, encargándose de la defensa del procesado el letrado don Fernando Pou.

Constituido el tribunal del Jurado, se tomó declaración al procesado, el que negó toda participación en los hechos que se le imputan, confesando que si bien es verdad que tuvo una disputa con el Seguí, cuando salió del café se dirigió a su casa no volviendo a salir.

Seguidamente se procedió al examen de la prueba testifical, declarando los testigos Jaime Costa, Pedro Perelló, Jaime Mir, Guillermo Cerdá y el padre del interfecto Gabriel Seguí.

Como testigos de la defensa, prestaron declaración, Onofre Cerdá, Pedro Bauzá, Bartolomé Vallés, Francisco Cerdá, Gabriel Pascual, Antonio Oliver, Lorenzo Capellá y Mariano Varrill.

Terminada esta prueba, se dió lectura a la documental.

Acto seguido el fiscal pronunció un informe, pidiendo para el procesado un veredicto de culpabilidad, diciendo que nunca como esta vez tuvo la seguridad más absoluta de que un procesado sea autor de un delito que se le acusa.

La defensa sostuvo por lo contrario, que su patrocinado no es autor de los hechos de que se le acusa y por lo tanto pide un veredicto de inculpabilidad.

El Jurado dictó un veredicto de inculpabilidad y en su vista el Tribunal de Derecho dictó sentencia absolviendo libremente al procesado declarando las costas de oficio.

## En San Francisco

Muy lucida ha resultado la fiesta celebrada hoy en la iglesia de San Francisco dedicada a San Antonio de Padua.

Esta noche terminada la novena saldrá la procesión que anualmente se acostumbra recorriendo la plaza de San Francisco.

Después de la procesión una banda de música tocará escogidas piezas y además se quemará un vistoso castillo de fuegos artificiales.

## Notas del Carnet

**PERSONALES**  
S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien conceder a nuestro distinguido amigo don Luis Karakatz y Ferronide, Cónsul de Panamá, la Cruz de Comendador de la R. O. de Isabel la Católica.

Felicitemos sinceramente a nuestro amigo.  
Con motivo de celebrar hoy su fiesta onomástica, se han dirigido buen número de telegramas al ilustre hijo de esta ciudad don Antonio Maura.

En la sociedad «Juventud Maurista» ha ondeado todo el día una bandera.

## DE VIAJE

Esta mañana ha llegado procedente de Madrid y Barcelona el joven y acreditado odontólogo don Francisco Clar. Este señor había pasado a la Corte debido a hallarse enfermo en aquella población una hijita suya mejorada de la dolencia que sufre dicha criatura el señor Clar y su

## RELIGIOSAS PARA MAÑANA

**Santos.**—Basilio y Rufino.  
**Cuarenta Horas.**—Terminarán en la Merced en honor de S. Antonio de Padua en sufragio de varios difuntos.

Exposición a las seis y media y misas rezadas por la tarde, a las siete y media, Rosario, trisagio cantado, sermón por el Padre Montoto, último día de novena, solemne procesión y reserva.

Para Valencia, esta tarde ha embarcado el catedrático de Matemáticas de este Instituto don Eliseo Soler, acompañado de su distinguida señora.

De Barcelona en el vapor «Miramar» esta mañana han llegado doña Francisca Salvá Vda. de Miró, acompañada de su hijo, y el hij., del concesionario de la red telefónica don Ramón Bollet.

Esta mañana han regresado procedentes de Madrid, el alcalde de Palma don Nicolás Alemany y el concejal de este Ayuntamiento don Jaime Saura, quienes juntamente con el señor Carbonell fueron a la Corte para gestionar el derribo de las murallas de mar.

Para Valencia, esta tarde ha embarcado el catedrático de Matemáticas de este Instituto don Eliseo Soler, acompañado de su distinguida señora.

## FECHAS MEMORABLES

## Fiestas en Palma

Según telegrama que ha recibido hoy la Comisión de festejos, mañana llegará a Palma el aviador señor Hódila, cuyo viaje obedece exclusivamente a ultimar los detalles del raid de hidroplanos que se celebrará el primer día de festejos, y de los vuelos que realizarán los aviones durante los demás días de festejos.

D. Francisco Soreda y Blanes, nos ha confirmado hoy la venida de todos los exploradores de la isla, los cuales llegarán en el primer tron del domingo día 2.

Los exploradores asistirán a la fiesta que se celebrará en la Catedral y al acto de rogativas para la paz. Seguidamente desfilarán por el paseo del Borne, en cuyo sitio harán el solemne acto de la promesa.

Se calcula en un millar el número de exploradores que se reunirán en Palma, acompañados de tres bandas de música.

El lunes asistirán a la fiesta que se celebrará en San Francisco en honor de Ramón Lull y por la tarde desfilarán junto con los escolares de Palma, por delante de la estatua de Ramón Lull, depositando cada explorador y cada escolar un ramo de flores al pie de la estatua.

## Los tranvías eléctricos

Martes, día 13 y coche número 13. Para los superstitiosos sería esta una fecha horrible con todas las circunstancias agravantes; pero para Palma será una fecha memorable y de grata recordación, pues hoy martes, día trece, a la una de la madrugada, el tranvía eléctrico que ostenta el número 13 cruzaba velozmente por primera vez la carretera del Terreno, inundando de luz el camino y despertando con el son de su campana a los tranquilos vecinos de aquel caserío, que presurosos acudían a aplaudir al vehiculado símbolo del progreso, que por allí pasaba.

Estas pruebas del tranvía eléctrico celebradas anoche dieron un resultado espléndido, superior a todas las esperanzas pues ningún incidente ha ocurrido, quedando patentemente demostrada la perfecta instalación de las líneas aerea y terrestre.

Pocos minutos después de las doce salió de las cocheras el coche número 13, y entró en la ciudad por las calles de la Herrería, Colón, Conquistador, Borne y Unión. Frente al Principal salieron al coche el alcalde señor Rover y otros invitados y seguidamente el tranvía velozmente emprendió la marcha hacia Sta. Catalina, Terreno y Porto Pi regresando luego a Palma y subiendo por las calles de Conquistador, Colón y Herrería dió la vuelta por el Ensanche, entró por la calle de los Olivos y volvió a subir por la calle de Conquistador.

En los trayectos rectos el coche desarrolló grandes velocidades y las curvas del Conquistador y Terreno las subió también con gran rapidez.

El público recibió el paso del tranvía eléctrico con grandes aclamaciones y tanto en el interior de la estación como en las afueras sonaron grandes aplausos a su paso.

El aspecto del mismo resulta espléndido, por su corte elegante, por su sobria iluminación, y la comodidad en el mismo que es para satisfacer al más exigente.

El coche iba ocupado por 41 viajeros, cinco más de los que forman el completo y del resultado de la fuerza motriz basta decir que aun siendo la primera prueba, desde el Principal a Porto Pi se invirtieron quince minutos.

Por el resultado de las pruebas y por el hecho de ver ya realizado un sueño tanto tiempo acariciado, fueron muy felicitados D. Pedro Garau y los señores D. José Tous, don José Esteva, D. Miguel Ramón y don Cayetano Bonnin, que forman la Comisión ejecutiva de los Tranvías Eléctricos.

## DE INCA

El éxito más lisonjero ha coronado los esfuerzos de un centenar de jóvenes que inducidos por nobles sentimientos y atendiendo a las críticas circunstancias de los actuales tiempos, organizaron unos festejos, cuyo producto se destinó a los pobres que cobija nuestra industriosa ciudad.

Casi todos ellos obreros, para realizar un acertado proyecto, nombraron una Junta, acordándose depositar semanalmente la modesta cuota de un real, completando los fondos necesarios, abonando por el último plazo 25 pesetas.

El entusiasmo que ya dije reinaba para tal fiesta, ha quedado plenamente confirmado.

En la mañana de ayer, la banda de música a cargo del infatigable e inteligente profesor D. Oaofre Martorell, recorrió varias de las calles de esta población al son de bonitos y escogidos paso-dobles.

A medida que iba avanzando el día se notaba gran movimiento de gente, en calles y plazas, bullicio que iba engrosando a medida que se acercaba la hora de empezar los festejos.

Desde las 15, grandes comparzas se dirigen ya a ocupar sus puestos en la, al efecto, adornada Plaza de Toros que aparece rebosante de gentío al empezar el espectáculo.

## Grandes festejos a beneficio de los pobres

El éxito más lisonjero ha coronado los esfuerzos de un centenar de jóvenes que inducidos por nobles sentimientos y atendiendo a las críticas circunstancias de los actuales tiempos, organizaron unos festejos, cuyo producto se destinó a los pobres que cobija nuestra industriosa ciudad.

Casi todos ellos obreros, para realizar un acertado proyecto, nombraron una Junta, acordándose depositar semanalmente la modesta cuota de un real, completando los fondos necesarios, abonando por el último plazo 25 pesetas.

El entusiasmo que ya dije reinaba para tal fiesta, ha quedado plenamente confirmado.

En la mañana de ayer, la banda de música a cargo del infatigable e inteligente profesor D. Oaofre Martorell, recorrió varias de las calles de esta población al son de bonitos y escogidos paso-dobles.

A medida que iba avanzando el día se notaba gran movimiento de gente, en calles y plazas, bullicio que iba engrosando a medida que se acercaba la hora de empezar los festejos.

Desde las 15, grandes comparzas se dirigen ya a ocupar sus puestos en la, al efecto, adornada Plaza de Toros que aparece rebosante de gentío al empezar el espectáculo.

Amenizan el festival además de la citada banda de música, la que dirige el reconocido y competentísimo profesor D. José Rotger Vidal.

A las 16 en punto ocupan el palco-presidencia las simpáticas y bellas señoritas Antonia Benassar, Catalina Cánaves, Magdalena Oliver, Magdalena Seguí, Bárbara Mateu, Catalina Prats y María Coll, asesoradas por el distinguido músico D. Mignel Llabrés Salom y Presidente de la Junta de Festejos don Antonio Beltrán.

Seguidamente desfilan por la arena numerosos ciclistas que en rápida lucha se disputan las cintas al efecto colocadas en el ruedo, y bien prontamente, debido a su habilidad en estas carreras, dan fin a la primera parte del programa.

Acto seguido verifica el despejo de la plaza el joven Antonio Ramis, en brioso corcel, cedido galantemente por los Sres. Cantalops, Adrover y Compañía.

Se da suelta al primer becerro que da vueltas al redondel, hasta que le para los pies una larga del espada señor Coll, prestandose ya luego a la suerte de los dos primeros tercios muy voluntarioso. Suena el clarín, coge el novel maestro los trastos y pasa a entredárselas con el bicho, da varios pases muy lucidos, siempre entre pitones, en los que demuestra mucha maestría, cuadra el animal y da una estocada en bueso que inutiliza el estoque. Después de varios intentos, hunde el estoque hasta la cruz y queda el torero para el arrearre. (Estruendosa ovación, infinidad de cigarros puros y sombreros.)

Abrense de nuevo las puertas del toril saoma la cabeza el segundo de la tarde, el cual después de examinar nuestro círculo toruero, se decide a salir, dando veloces vueltas al ruedo; no hace caso de los peones que le persiguen con la capa, huyendo de los que le salen al encuentro e intentando sacarle varias veces. No hay manera de hacerle tomar cariño a los capotes ni reiletes. El matador Sr. Oliver, muy trabajador, intenta clavarle el primer par, que deja bien igualado después de muchas fatigas, ganando muchos aplausos.

Repiten la suerte dos de su cuadrilla y se prepara el buen maestro para la suerte suprema.

Da varios pases muy ceñidos en los que pone de relieve su arte y mata al toro de puntilla. (Palmas, obsequios, vuelta al ruedo y oreja).

El tercer y último, fué el mejor de la tarde; bravo e incensable, ofreciendo mucho juego. Dió bastante que hacer a los de la lidia.

En el último tercio se mostró receloso al hierro y después de larga faena y cansancio de parte del matador señor Beltrán, queda tumbado en la arena.

Distinguiéronse notablemente los peones don Miguel Beltrán y don Rafael Planas y en la suerte de Don Tancredo el joven Sebastián Seguí, que demostró mucha serenidad.

Los matadores señores Coll, Oliver y Beltrán fueron obsequiados por la presidencia.

A las 18 y diez minutos finalizó el festival toruero con gran complacencia del público que se dirigió a la calle Mayor, convirtiéndola en animadísimo paseo que amenizaron las dos bandas de música.

A las 21, en el rico patio del Teatro de Inca, adornado con profusión de plantas y espléndidamente iluminado, se celebró un baile de salón que resultó tan animadísimo, que no se recorda haber presenciado otro igual en esta ciudad.

A las 14 horas del día de hoy, se han reunido en fraternal banquete, los organizadores de tan simpática y brillante fiesta, en el bonito salón de la Fonda Balear, propiedad de nuestro querido amigo don Pedro J. Moll.

En larga hilera de mesas artísticamente adornadas, han tomado asiento los comensales, a quienes se sirvió el menú siguiente: entremeses, arroz a la valenciana, pollo asado, ternera a la jardinera, fruta variada, vinos del país y Rioja, café, liciores y habanos.

Al finalizar la comida, usó de la palabra el ya nombrado Presidente de los festejos señor Beltrán, quien con fácil palabra, expresó su satisfacción, por el feliz resultado obtenido, congratulándose de haber intervenido en actos tan simpáticos como los realizados y sobre todo de la cooperación que había encontrado en todos los reunidos, terminando con un «Viva Inca! Viva el compañerismo! y Viva la Caridad!»

A continuación tejieron bonitos discursos los señores Rotger, Vallés, Coll, Ferruol, Ferrer, Benassar, Liobera, Estraña, Beltrán, Oliver, Cantalops, Prats, el propietario de la fonda señor Moll, Adrover y Martorell cuyos dos últimos señores se distinguieron por su elocuencia y elegante exposición, conquistando todos ellos grandes ovaciones.

El resumen estuvo a cargo del ilustrado joven don José Payeras Jaume, que con galana frase ensalzó la meritísima labor realizada.

Nutridísima salva de aplausos coronó su hermosa peroración.

A propuesta de don Miguel Puigadas Borrás se acordó por unanimidad, dar al más expresivo voto de gracias al dignísimo y estimado Coronel del Regimiento de Infantería n.º 62, don Rafael Romero, al señor Alcalde, méritos, don M. Llabrés Figueras, Amén, don F. Llabrés y Riera, al industrial señor Enseñat y demás personas que contribuyeron con su óbolo o en otra forma, al éxito alcanzado.

Nuestro más sincero agradecimiento al señor Moll dueño de la Fonda Balear por lo airoso que quedó en su cometido, honrando así una vez más su acreditado establecimiento, lo mismo que a don Antonio Ferrer por su excelente servicio de café y liciores.

## VI-TO.

Inca 12 Junio 1916.

## GACETILLAS

**El orfeón de Escarpindell.**—Conforme anunciamos, ayer tarde embarcó el orfeón de Escarpindell, que llegó a Palma el domingo en viaje de excursión.

Todos los orfeonistas se muestran encantados de su estancia en esta por las atenciones que se les dispensó.

**Infracción.**—Por la guardia civil del puesto de Pollensa ha sido denunciado un sujeto por infringir la Ley de caza.

**Detenido.**—En Lluchmayor lo ha sido por la benemerita un sujeto natural de Ibiza por haber robado en la casa de campo «Ca'n Claret» distintos objetos y varias cantidades de comestibles.

**Agresión.**—En Ibiza ha sido detenido por la guardia civil un sujeto que en el café denominado *De'n Miquelins* agredió a Juan Roig Ferrer causando- le graves heridas.

**Juegos prohibidos.**—Han sido denunciados por la guardia civil de Campos distintos sujetos que fueron sorprendidos jugando a los prohibidos.

**Fiesta callejera.**—En el barrio de la Alferrería ayer, al son de una banda de música, se colocaron las banderas, anuncio de la fiesta callejera que se dedica a la Santísima Trinidad.

**Escándalo.**—En la calle del Socorro varios individuos han promovido gran escándalo, siendo amonestados por el jefe de la guardia municipal Sr. Cubí.

**Riña.**—Han sido amonestados por el Sr. Cubí dos carreteros del Matadero que riñeron.

**Aorracho.**—Ha sido conducido a su domicilio un hombre que se hallaba en completo estado de embriaguez.

**Accidente.**—También ha sido conducida a su domicilio una mujer que sufrió un accidente.

**De Instrucción Pública.**—Teniendo en cuenta la equivocación aparecida en la *Gaceta*, referente al concurso rápido de traslado de este distrito universitario, el rector ha dispuesto dar por válidas todas las instancias presentadas hasta hoy y ampliar el plazo de admisión en diez días a partir del en que se publique la rectificación del anuncio en la misma *Gaceta*.

Cuanto más dentíficos hacen, más incommovible se levanta sobre su crédito de medio siglo el *Licor del Polo*.

**KOLA CORTALS**, licor higiénico.

La última palabra de las ciencias médicas sobre levadura de cerveza es la *Cervecina carbonica-Artiques*.

**EL X<sup>2</sup>** Es una medicación científica y práctica que cura rápidamente la avariosis.

## EL TIEMPO

Día 13 Junio a las 9 de la mañana  
Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:  
Barómetro, 762 m. n.; Termómetro (a las 8 m.), 18.º C.; Máxima al sol, 25 id.; Máxima a la sombra, 23 id.; Mínima a cubierto, 15 id.; Mínima y descubierta, 13 id.; Temperatura media de ayer 19; Temperatura media correspondiente al mes, 20; Diferencia, 1 en menos; Dirección del viento, N.E. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas Kgs 6; Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 153; Lluvia en 24 horas 0 por metro cuadrado; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 mm; Evaporación en 24 horas, 6 id.; Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 70; Desceso del barómetro en 24 horas 4 milímetros, tensión del vapor 11.

**SUBASTA**  
Día ocho de Julio próximo, a las once y en la notaría de Palma, a cargo de D. Jo-6 Socias, se subastarán durante media hora, conjuntamente y en un solo lote las fincas que a continuación se deslindan, adjudicándose al mejor postor por el precio en que respectivamente están tasadas:  
Una porción de tierra, con casa, de cabida de nueve cuarteradas y un cuartón y 89 destros o sean 6 hectáreas, 69 áreas, 9 centiáreas aproximadamente, situada en el término de Felanitx, llamada la Son Valls lindante por Norte con camino de establecedores, por Sur con tierra, de D.ª Catalina Barceló, por Este con los de D. Juan Amer y por Oeste con el predio Son Valls de sucesores de don Miguel Jaime. Tasada en 10.00 pesetas.

Y una finca urbana que constaba de casa con corral en el cual se ha edificado un Teatro y un Café, radicada en dicha ciudad de Felanitx, calle del Obispo Puig, antes del arrabal, señalada con el número 10 y lindante por la derecha, entrando, con casa de don Sebastián Barceló, por la izquierda con otra de D. Antonio, D. Miguel y D.ª Micaela Nadal y por el fondo con corral de D. Miguel Bordoy. Se halla gravada con dos censos redimibles al 3 por ciento, uno de seis libras que se paga en dos partidas en 5 de Octubre y 8 de Diciembre de todos los años a la Comunidad de Presbíteros de la parroquia de Felanitx y el otro de 3 libras, el 23 de Febrero al suprimido Convento de Agustinos. Tasada en 25 mil pesetas.

La salvación del obrero será el **Cupon Positivo** que circulará en breve.

**¿Quiere usted**  
Tener la seguridad de tomar CAFE absolutamente puro y CHOCOLATES de verdadero cacao?  
**Pídalos en la CASA LLOFRIU**

**Subasta**  
Se celebrará el día 26 del actual, de 11 a 12, en el despacho del Notario D. Rafael Togores y Palou, en esta ciudad, Apuntadores, 35, de las fincas llamadas «La Clota», de una cuarterada y «Son Lluñy», de siete cuarterones, o lo que fuere, bajo las condiciones que pueden verse en el indicado despacho.

Pama 2 de Junio de 1916.—Catalina Adrover y Monserrat.

Un verdadero ascenso para el empleado será el **Cupon Positivo** que circulará en breve.

**Antonio Albertí Varrill MÉDICO**  
Ex-interno pensionado (por oposición) y ex-médico del Hospital Clínico de Barcelona  
Especialista en enfermedades del pecho y corazón.  
Herrería 41. Consulta de 11 a 1 de 4 a 6

**Almacenes S. JOSÉ**  
NOVEDADES  
para Señora y Caballero  
SASTRERIA-CAMISERIA-MEROERIA  
SEDERIA-DRILES  
Calzado Sombreros Sombrillas

**DIDON**  
Exquisito refresco.

**APARATOS DE SOBREMESA Y TECNO**  
El Aguila  
Brossa, 30

**Ultimas novedades literarias**  
La telegrafía sin hilos, la telegrafía y la telefonía al alcance de todos, por E. Monier, 3 pesetas.  
Una vida ejemplar, por Diego San José 1'50 id.  
El reconocimiento de Sakuntala, por Kalidasa, 1 id.  
Los ídolos del Foro, ensayo sobre las supersticiones políticas, por Carlos Arturo Torres, apreciación de Francisco García Calderón, 3'50.  
Memorias del general García Camba para la historia de las armas españolas en el Perú, por Andrés García Camba, 7'50 id.  
Un pueblecito, Riofrio de Avila, por Azorin, 3 id.  
Cabría que tira al monte... drama en cuatro actos por S. y J. Alvarez Quintero, 3'50 pesetas.  
Shakespeare y su tiempo, historia y fantasía, por Eduardo Juliá, 3 ptas.  
El gran Capitán, por Eduardo Marquina, 3'50 id.  
San Onofre, leyendas de Santos de Ega de Queiroz, 3'50 id.  
Ensayos, por Miguel de Unamuno 3 id.  
La ofrenda de España a Ruben Dario, por Juan González Olmedilla, 3'50.  
Etimología e Historia de tierra firme, (Venezuela y Colombia) 4 id.  
Memorias de un oficial del ejército español, campañas contra Bolívar y los separatistas de América, por el Capitán Rafael Sevilla, 5 id.  
Novísimo arte de amar, por el Doctor Koembly, 3'50 id.

## SUBASTA

El día 14 de Junio de este año, de 11 a 12, en el estudio del Notario don Rafael Togores y Palou, residente en Palma—Apuntadores, 35—se subastarán bajo las condiciones que pueden verse en dicho estudio, las fincas situadas en el término de Sansellas, denominadas *Sa Caseta Veya* o *Es Mitjà d'avall*, de una cuarterada, *Es Camp d'es Garrover*, de igual extensión, y *El Morull*, de tres cuarteradas y media.  
Palma 17 Mayo de 1916.

## Doctor Lobisch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y VENEREAS, del Instituto Medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

CALLE CONQUISTADOR—18  
Al frente del Círculo Mallorquín  
CONSULTAS de 8—1, y de 4—5

## Se realizan

grandes existencias de toda clase de telas de lana, hilo y algodón, para Caballeros y Señoras, a precios increíbles. Visite nuestros almacenes y se convencerá de la baratura.

HEREDEROS DE B. FUSTER, plaza de Coll, (parada del tranvía).

## SUBASTA

Se celebrará el día 26 del actual, de 11 a 12, en el despacho del Notario D. Rafael Togores y Palou, en esta ciudad, Apuntadores, 35, de las fincas llamadas «La Clota», de una cuarterada y «Son Lluñy», de siete cuarterones, o lo que fuere, bajo las condiciones que pueden verse en el indicado despacho.

Pama 2 de Junio de 1916.—Catalina Adrover y Monserrat.

Un verdadero ascenso para el empleado será el **Cupon Positivo** que circulará en breve.

**A las Señoritas**  
Grandes Almacenes  
EL SIGLO de Barcelona

El viajante de los mismos se encuentra por breves días en esta capital con un extenso muestrario, catálogos y fotografías de cuantos artículos abarcan dichos Almacenes.

Especialidad en los encargos y equipos para novios.  
Se hospeda en el *Hotel Continental*, calle de San Miguel. Previo aviso pasará a domicilio.

**Antonio Albertí Varrill MÉDICO**  
Ex-interno pensionado (por oposición) y ex-médico del Hospital Clínico de Barcelona  
Especialista en enfermedades del pecho y corazón.  
Herrería 41. Consulta de 11 a 1 de 4 a 6

**Almacenes S. JOSÉ**  
NOVEDADES  
para Señora y Caballero  
SASTRERIA-CAMISERIA-MEROERIA  
SEDERIA-DRILES  
Calzado Sombreros Sombrillas

**DIDON**  
Exquisito refresco.

**APARATOS DE SOBREMESA Y TECNO**  
El Aguila  
Brossa, 30

**Ultimas novedades literarias**  
La telegrafía sin hilos, la telegrafía y la telefonía al alcance de todos, por E. Monier, 3 pesetas.  
Una vida ejemplar, por Diego San José 1'50 id.  
El reconocimiento de Sakuntala, por Kalidasa, 1 id.  
Los ídolos del Foro, ensayo sobre las supersticiones políticas, por Carlos Arturo Torres, apreciación de Francisco García Calderón, 3'50.  
Memorias del general García Camba para la historia de las armas españolas en el Perú, por Andrés García Camba, 7'50 id.  
Un pueblecito, Riofrio de Avila, por Azorin, 3 id.  
Cabría que tira al monte... drama en cuatro actos por S. y J. Alvarez Quintero, 3'50

# POR TELEGRAFO

## Senado

Madrid 12 (10 n.)

El señor Maestre insiste en la petición de documentos sobre la cuestión de Marruecos.

El señor Morejón pide que los catráticos gocen de iguales beneficios en los viajes que los militares y que se supriman los auxiliares interinos de las Universidades.

El señor Sampedro Galatino pide medidas que prohíban la exportación de ganado.

El señor Molins insiste en que se den facilidades para obtener sueldo de cobre.

El señor Alba ofrece estudiarlo.

Después de otros ruegos se vota en definitiva una pensión para la viuda de Peral y se levanta la sesión.

## Congreso

Madrid 12 (10 n.)

El señor Lacierva pide que se evite que las acciones de la Compañía del Sur de España pasen a manos extranjeras.

El señor Gasset lo ofrece.

El señor Suárez Corona dice que un barco español va a Suecia a buscar material. Pide que se adopten medidas para impedir... que tropiece con una mina y dé motivo a un sensible accidente.

El señor conde de Romanones lo ofrece.

Se entra en el orden del día. Sigue la discusión del Mensaje.

El señor Doval contesta al señor Salas Antón. Saca la consecuencia de que, los oradores catalanes, interviniendo en el debate, el señor Cambó ha hablado por cuenta propia más bien que por cuenta del partido.

El orador elogia el castellano.

Interviene el señor Romero sosteniendo que en Cataluña no hay nacionalismo. Sólo hay descontentos que el señor Cambó aprovecha para elevar su plataforma.

Los individuos de la «Liga» han ido tan lejos que los demás representantes de Cataluña los abandonan.

Ataca al regionalismo.

Dice que sólo vienen al Parlamento cuando les conviene olvidando la obligación que tienen de colaborar.

Tiene el sistema de pedir mucho y alcanzar poco. Poco a poco lo obtiene todo.

El señor Riu afirma que en Cataluña hay nacionalismo de Atenes no político. Aconseja al Gobierno que no se deje llevar donde quieren los señores de la «Liga». Piden para que no se les conceda y sosteniendo la bandera que les conviene.

Analiza las peticiones de los regionalistas. Pide que se refuerce cuanto pueda la Mancomunidad que tanto trabaja por la prosperidad de Cataluña.

El señor Villanova interrumpe diciendo: Lo que queréis con las Delegaciones es dividir España. S. S. propuso en el Congreso el Gobierno municipal. Si me dejaban hablar...

Varias voces: ¡Que hable!

El señor conde de Romanones le hace signos negativos.

El señor Villanova abandona el salón.

El señor Riu se ocupa del idioma exponiendo los casos de Notarios que no saben el catalán y el pueblo ignora el castellano.

(La Cámara está excitadísima. Hay interrupciones frecuentes.)

El señor conde de Romanones dice que tratándose de un diputado de la mayoría le contestará él. Cree que siendo diputado catalán es lógico que recoja los estados de opinión de la región que representa.

(Rumores.)

Se declara conforme con el decreto del señor Dato sobre la Mancomunidad. Para ampliarse se tendría que hacer un proyecto oyendo previamente distintas opiniones de las Cámaras.

## La Política

Ante todo, español

Madrid 13 (5 m.)

El Sr. Royo Villanova decía en los pasillos que ante todo es español. No puedo seguir callando ante las maniobras de los estalinistas. Hablaré con claridad sobre lo en que consiste el problema de «La Liga». Es problema de conjura de los catalanes para arrancar delegaciones del Estado.

Hablaré aunque tenga que retirarme a mi cátedra o al extranjero. Si no puedo pasarme sin ser romanonista tampoco puedo dejar de ser español.

Estudiare mucho lo que he de decir.

Lo discutiremos todo

El Sr. Burell decía que mañana hablará. Lo discutiremos todo, dijo. Traeremos, si precisa, el proyecto de Delegación y el Parlamento decidirá.

Preguntado si dejarían hablar al Sr. Royo dijo: Estaría bueno que un diputado de la mayoría no tuviera plena libertad de hablar.

Además si dimito no le admitiré la dimisión.

No existen discrepancias

El Sr. conde de Romanones dijo que

se hallaba dispuesto a que se prosigan con prudencia los debates. Dijo que no debe hablarse de discrepancias en el Gobierno pues no existen.

Estos problemas difíciles precisa abordarlos con gran seguridad. Solo deseo el final de esta cuestión para seguir pisando el terreno firme en que nos hallamos.

## Emienda del Sr. Echagüe

El Sr. Echagüe ha presentado una enmienda al proyecto de concesión de derechos pasivos a las familias de los tripulantes de los submarinos que peorean o se inutilizan, pidiendo se extienda el beneficio a los tripulantes, marinos o militares, de aeronaves.

## Robo y crimen de unos apaches

Audacia extraordinaria de unos criminales.

Madrid 12 (11 m.)

Al anochecer de ayer, penetraron en una tienda de compraventa de objetos de la calle del Clavel, valiéndose del engaño, dos apaches.

Después de amordazar al dependiente y darle tres puñaladas con un estilete, recogieron los paños y joyas que había en el escaparate, trasporrándolos tranquilamente a un automóvil, huyendo en seguida.

Se llevaron objetos por valor de 30 mil duros.

En una casa de huéspedes de la calle de la Madera se han encontrado al amanecer de hoy, infinidad de estuches y ropas ensangrentadas.

Los apaches habían huido, ausentándose de Madrid, llevándose otros objetos que habían robado en un establecimiento que se dedica al mismo negocio.

El golpe ha producido general alarma, siendo de señalar que el establecimiento robado se encuentra en la calle de los Infantes en donde a poca distancia está la Dirección General de Seguridad.

## Los apaches detenidos—El jefe se suicida.

Madrid 12 (10 n.)

El Subsecretario de la Gobernación facilitó en el Congreso un telegrama oficial de Guadalajara que dice que el Inspector de un tren mixto notó la presencia de tres individuos sospechosos que se encargó de capturar la benemerita.

Los sujetos se encominaban a la población.

Al notar que se les perseguía uno de ellos sacó un revólver y se suicidó.

A los dos compañeros detenidos se les encontró alhajas y dinero robados en la casa de compraventa de la calle del Clavel.

El que se suicidó era el jefe de la banda que organizó el robo.

Hace dos meses se le detuvo y luego se le liberó por tener todos los documentos en regla.

Esta mañana se ha detenido en Madrid a dos individuos de la misma banda de apaches.

La banda tiene ramificaciones

Madrid 12 (11 m.)

La prensa dedica columnas enteras a la captura de la banda de apaches.

Han llegado los detenidos en Guadalajara. Hay varios franceses, un norteamericano y un argentino.

Se trata de una banda con ramificaciones en Barcelona y San Sebastián.

Como premio al vigilante que detuvo a los apaches en Guadalajara, se le ha ascendido.

Faltan alhajas—Elogios a la policía

En el inventario faltan varias sortijas y unos pendientes valorados en 15 mil pesetas.

La prensa rinde tributo a la rapidez y acierto de la policía que se ha colocado a la altura de las más famosas del mundo.

## Ecos varios

El jefe del Gobierno

Madrid 12 (2 t.)

El conde de Romanones después de despachar con el Rey estuvo en el Ministerio de la Gobernación conferenciando con el Ministro y con el marqués de Comillas para resolver la huelga hullera del Coto de Comillas de Asturias.

Las impresiones del Presidente son optimistas.

Hablando de los debates parlamentarios dijo que estaba dispuesto a recoger todos los medios que inicien las minorías para avivar las discusiones.

Recibió a una comisión que le pidió viera el modo de proveer de carbón inglés al mercado de Bilbao.

También recibió a una comisión de la Asociación de Sociedades económicas de Cataluña para protestar del impuesto sobre los beneficios obtenidos por la guerra.

## La guerra europea

Intentan quebrantar el frente británico

Madrid 12 (11 m.)

París—Noticias recibidas del frente británico dicen que los alemanes tratan de quebrantarlo por Hooge y obligar a los ingleses a descender hacia Iprés.

Trata el enemigo de tomar la ofensiva y realizar toda acción de acometida inglesa.

Parece que el viaje de Mr. Briand y el general Joffre a Londres obedezca a esta ofensiva, pues el Mando inglés quiere quedar árbitro para escoger o realizar la ofensiva.

## En el frente italiano

Madrid 13 (11 m.)

El parte referente al parte italiano dice que la situación es invariable.

En Dolonistas rechazamos un ataque de los italianos.

En la noche del 11 al 12 una escuadrilla nuestra de aeroplanos bombardeó la línea férrea de Sandona a Mestre con éxitos visibles.

También causó daños en el Arsenal de Venecia.

Regresaron indemnes a sus bases.

## La crisis italiana

París.—La crisis italiana sigue sin resolver.

Desde luego se descarta a Salandra para que continúe en la Presidencia. Algo más probable es que Sonnino siga en el cargo. Caso de mantener la dimisión le sustituirá Tittoni Embajador italiano en Francia.

## La ola rusa contra los austro-alemanes

Madrid 12 (2 t.)

Petrogrado.—Despacho oficial: Sigue la victoria rusa desde Valhinya hasta la frontera rumana cogiendo millares de prisioneros.

En un sólo sector tomamos ayer 21 proyectores, 2 convoyes, 29 cocinas, 49 trenes de ametralladoras, 12 toneladas de alambres, 7 millones de metros cúbicos de cemento, 10 toneladas de carbón, 30 mil cartuchos, 700 cajas de cintas para ametralladoras, 200 cajas de granadas, un pozo «Nort» intacto.

Ayer cogimos un general, 409 oficiales, 35 mil soldados, 30 cañones, 13 ametralladoras, 5 lanzabombas.

En total, los prisioneros hasta hoy son: un general, 1649 oficiales, 106000 soldados ileos, 124 cañones, 180 ametralladoras y 50 lanzabombas.

Los alemanes se batían también en retirada.

Los tomamos la ciudad de Baunon y los fuertes que la protegen.

En la región de Baretchornon cogimos las principales posiciones apresando la guarnición enemiga.

Al Norte de Butmach copamos el Estado Mayor con un batallón austriaco.

En las cercanías de Ossovish cogimos una batería entera.

En un impetuoso ataque nos apoderamos también de las posiciones a 20 kilómetros de Czarnovitch. Sólo aquí apresamos un general, 347 oficiales, 18 mil soldados y 10 cañones.

Continúan afluyendo millares de prisioneros.

En el momento que se redacta el parte el enemigo está en todo el frente en retirada desordenada.

Tratando de contrarrestar la situación en algún punto ha dado contraataques furiosos especialmente en la región de Kity, donde fuerzas numerosas superiores nos obligaron a pasar a la izquierda del Stry, pero el mismo día 10 detuvimos todo el desarrollo de esta contraofensiva.

El enemigo resiste encarnizadamente aguas abajo del Stry, donde la intensidad de la lucha es superior a cuanto puede imaginarse.

Nuestros violentos golpes desde el día 4 han roto las líneas de los adversarios desde la región silvestre rusa hasta la frontera rumana.

## Sigue la gran victoria rusa

Madrid 13 (11 m.)

Londres.—El general ruso Brusiloff continúa la vigorosa ofensiva en todo el frente de Wolhynia.

Están amenazados Czernowitz, Colomea y Stanislaw.

Los rusos se encuentran a 16 kilómetros de Czernowitz y a 25 millas al E. de Stanislaw.

El total de prisioneros cogidos es de 35 509 y 30 cañones.

Los rusos el sábado se apoderaron de Dubno.

Los rusos se encuentran a 17 millas más allá de la ciudad y se dirigen hacia Lemberg.

La victoria rusa toma proporciones formidables, considerándose inminente la destrucción del ala derecha austriaca y el retroceso general de enemigo.

El Kaiser ha establecido el Cuartel General en el frente ruso, en vista de la gravedad de la situación.

Los ejércitos austriacos han quedado completamente separados por las tropas rusas, las cuales continúan avanzando hacia Luck hasta la frontera rumana, habiendo comenzado la lucha en los alrededores de Jacobstak habiéndose rechazado los contraataques en la Región de Ckrawo.

## Telegrama del Rey de Montenegro

Petrogrado.—El Rey de Montenegro telegrafió al Zar de Rusia felicitándole y saludando a los bravos rusos, vengados del desastre de Montenegro. Que Dios bendiga vuestro esfuerzo—añade—es el voto de un príncipe eslavo y feldmariscal ruso.

## Comunicación oficial austriaca

Berna.—El parte austriaco dice que al Nordeste de Bukovina hubo enconados combates con las vanguardias y contingentes enemigos procedentes Buczacz.

Los rechazamos los austroalemanes, cogiéndonos 1 300 soldados.

A la altura este de Wisnioweczyo fracasó un fuerte ataque ruso.

Al Este de Kowlow desalojamos un puesto avanzado ruso.

Al Nordeste de Ternopl sigue fuerte la lucha. En las posiciones cercanas a Worebionka cambiaron repetidamente de mano.

En Ikwa y Wolhynia ayer hubo relativa calma.

Al Oeste de Kolk rechazamos la tentativa rusa de atravesar el río.

El enemigo ha sufrido graves pérdidas debido a las grandes masas que emplea.

## Grecia en la guerra

Prohibición del tráfico de buques

Madrid 12 (11 m.)

Atenas.—El Gobierno ha recibido la notificación de que queda prohibido el tráfico de buques mercantes griegos entre los puertos del reino.

Los buques aliados vigilarán para impedir la infracción de la orden.

## Barcos detenidos

Atenas.—Los barcos que intentaban entrar en Pireo han sido detenidos, habiendo sido enviados a Milo.

## Graves consecuencias

Atenas.—La prensa dice que las potencias de la entente han anunciado al Gobierno de Atenas que toda progresión de las tropas germano-búlgaras en territorio heleno, tendrá para Grecia gravísimas consecuencias.

## La Cuádruple guarda silencio

Madrid 13 (11 m.)

París.—El bloqueo de Grecia afecta sólo a los barcos griegos.

Los neutrales circulan libremente.

La Cuádruple guarda silencio. No cambiará de táctica hasta que Grecia fije su definitiva actitud, autorizándose a diez pequeños barcos griegos para que puedan salir de Salónica.

## Del combate naval

Madrid 12 (11 m.)

Londres.—Al desembarcar las tripulaciones de los barcos que tomaron parte en la batalla naval de Sange-Rak, el almirante Beatty pronunció una arenga dando las gracias a los marinos y diciéndoles:

Puede estar seguros que los daños causados a la escuadra alemana han sido mucho mayores que la que ésta nos ha causado.

Debemos ahora tener listos nuestros buques para un segundo encuentro.

## Los últimos combates

entre austriacos y rusos

El comunismo austriaco

Madrid 12 (11 m.)

Berna.—Los despachos oficiales austriacos confiesan la retirada efectuada en estos días.

El comunicado de anoche dice que al este de Kolkie el enemigo llegó a la orilla izquierda de Stry, pero contraatacamos volviéndole a rechazar.

Cogimos 1 500 rusos, 8 oficiales y 13 ametralladoras.

En el nordeste de Ternopol recuperamos una altura que habían conquistado los rusos.

En el noroeste de Bukovina ha vuelto a combatirse con encarnizamiento y presión.

En el frente italiano atacamos el monte Temele, apresando algunas secciones italianas y cogiendo más de 500 soldados.

## Comentarios a las operaciones

Petrogrado.—En las centros militares siguen comentándose las operaciones del general Brusiloff.

Creer que la línea en la región de Turk está barrida totalmente.

En las fortificaciones austro-húngaras la infantería tiene ahora mucho terreno en descubierta para maniobrar.

Dícese sin embargo que hay barreras formidables después de la llanura que será duro y largo de franquear.

## La ofensiva fué impetuosa

Petrogrado.—Los heridos llegados aquí dicen que la ofensiva ha sido tan impetuosa que cuando penetraron las tropas en una estación importante tomada al enemigo, aun estaban en su puesto los empleados austriacos.

Momentos después, llegaba un tren abarrotado de municiones y de tropas.

Todo cayó íntegramente en poder de los rusos, como el tren que llegó poco más tarde también con municiones y refuerzos.

FABRA

## Desde Barcelona

De toros

Barcelona 13 (5 m.)

En la plaza de toros de las Arenas se ha celebrado una mogiganga y en la Monumental una novillada económica.

En ambas plazas se ha registrado un lleno.

Estreno de «La ciudad alegre y confiada»

En el teatro de Novedades se ha verificado el estreno de «La ciudad alegre y confiada» de Benavente.

Habia despertado gran interés, así es que se registró un lleno.

Fué puesta irrefutablemente por la compañía Guerrero Mendoza.

El público no perdió una sílaba, aplaudiendo al final de cada acto.

La representación terminó sin incidentes.

## Despedida de una compañía

En el teatro Romea se ha despedido del público la Compañía Plana Llano.

En breve debutará la de Gregorio Martínez Sierra en la que figuran Ricardo Simó Raso y Catalina Bárcena.

## Una leona contra un domador

Haciendo ensayos de trabajos en el Circo una leona enjaulada se rebeló atacando al domador.

Este se llama Vicente Francis, de 38 años de edad.

El domador se defendió con una horquilla pero la fiera se la arrebató.

Al fin pudo salir el domador de la jaula dejando a la fiera enesarrada.

El domador fué conducido al dispensario de la Barceloneta en donde se le apreciaron siete heridas en el pecho y espalda siendo calificadas de pronóstico reservado.

## Congreso agrícola

En Santa Coloma de Farnés se cele-

# Motociclistas!

La casa DARDER HERMANOS participa a su numerosa clientela y al público en general, haber recibido una importante remesa de los tan deseados

## Motos New Hudson

de 2 tiempos sin válvulas, con cambios de velocidades última creación. Sindicato 189 (Can Bruno)

braron las últimas sesiones del Congreso agrícola catalano-balear.

Se aprobaron las conclusiones de la ponencia sobre los cultivos de las principales comarcas.

Después de la sesión de clausura los congresistas asistieron a diversos festejos.

## Recepción de un nuevo académico

En la Real Academia de Medicina se celebró la recepción del nuevo Académico Dr. Felipe Cardenal.

Disertó sobre las aguas minerales y le contestó el Dr. Carulla.

## Congreso espartañista

En Reus terminó el Congreso espartañista con un banquete presidido por la reina de la fiesta.

Hoy se harán visitas y excursiones.

## Bomería del Ram

En el Tibidabo los elementos católicos celebraron la romería llamada del Ram. No hubo incidentes.

OLIVER

## Asuntos de Baleares

Las murallas de mar

Madrid 12 (5'55 t.)

El expediente de cesión de las murallas de mar al Ayuntamiento de Palma, se ha enviado por el Ministerio de la Guerra a la Capitanía General de Baleares, para su informe.

## Nuevo presidente.—Próximo Congreso

Barcelona 13 (5 m.)

Ronda la Asamblea de la Federación agrícola catalano-balear nombró presidente a D. Antonio Jansana.

Acordó celebrar el congreso agrícola del año próximo en Mahón.

## Unamuno a Palma

Esta noche embarcará para Palma el ex-rector de la Universidad de Salamanca D. Miguel de Unamuno con objeto de conocer la isla.

Permanecerá varios días.

## Destino militar

Madrid 13 (2 t.)

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra inserta una Real orden destinando al escribiente de primera del cuerpo de Oficinas militares D. Arturo Peyo, ascendido del Gobierno militar de Menorca, al mismo.

## Ultimas noticias

Desmovilización en Grecia

Madrid 13 (2 t.)

Atenas.—En el Consejo de Ministros celebrado ayer se ha acordado decretar la desmovilización general.

## La cuestión minera

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Giménez dijo que noticias extraoficiales dicen que los mineros de Asturias aceptan nombrar una comisión, que viene para conferenciar con el Ministro.

Dicha comisión llegará mañana.

El señor Marqués de Comillas conferenció con el ministro del mismo asunto.

## Conferencia

El señor Alba conferenció con el señor conde de Romanones sobre los proyectos que leerá mañana.

## Del Palacio Real

El Sr. López Muñoz estuvo en Palacio a entregar al Rey un artístico libro con los discursos pronunciados en la Asociación de Escritores y Artistas cuando la inauguración del Instituto Cervantes.

El conde de Esteban Collantes cumplimentó a los Reyes.

El 20 del actual marcha la Corte a La Granja.

## Los parlamentarios liberales catalanes.

El señor conde de Romanones almorza hoy con los diputados y senadores liberales de Cataluña y otras personalidades del catalanismo que ostentan representación parlamentaria.

Esta comida no tiene carácter político.

## Presentación de credenciales

El ministro de Méjico presentó sus credenciales al Rey con la solemnidad de costumbre.

El Rey conversó después de los saludos de rúbrica con el nuevo Ministro.

Este cumplimentó a las Reinas.

## Animos templados

El Sr. conde de Romanones dijo a los periodistas:

—Veremos lo que ocurre hoy, pues confío que los ánimos se habrán templado.

## La venta de buques

Se ha firmado un decreto autorizando leer varios proyectos de Ley.

Entre ellos uno sobre la venta de buques.

## Multiplicación de asaltos

París.—La prensa señala la multiplicación de los asaltos en los combates trabados ayer.

## Furiosos combates en Rusia

Sigue la ofensiva rusa.—113 000 prisioneros austro-alemanes.—En Czernoutz y Ternopol.

Madrid 13 (2 t.)

En todo el Sur de Rusia ha habido grandes tormentas que han cortado las comunicaciones telegráficas, lo cual ha impedido que llegaran los últimos informes del cuartel general.

La ofensiva del general Brusiloff, ha continuado ayer.

El enemigo sigue huyendo completamente derrotado, aunque intentando algunos contrataques desesperados.

El total de prisioneros hasta el día 11 por la noche de 1.700 oficiales y 113 000 soldados.

En uno de los combates en las cercanías de Rogische capturamos 18 oficiales y 1.195 soldados alemanes y 26 oficiales y 742 soldados austriacos.

En la región fluvial de Ikva el enemigo se bate precipitadamente en retirada.

En la región de Tarnopol los austro-alemanes atacan fuertemente.

Al Norte de Butschach también los austriacos apoyados por contingentes alemanes han dado una serie de ataques obligando a nuestras tropas a replegarse en algún terreno.

En la región del Dniester nuestras tropas llegaron ayer a la cabeza de puente de Zaleski trabando combate por la posesión de las barridas extremas de la ciudad de Czernawitz.

Observaron muchas explosivos en la capital.

El enemigo voló los puentes que unen la ciudad con las aldeas cercanas.

El general Lechicki que dirigió la acción cogió ayer 21 mil soldados de caballería e infantería húngara.

En Riga los alemanes toman la ofensiva.—Ataques y contraataques.

En la región de Riga los alemanes han tomado la ofensiva en todo el frente hasta Iacobstad.

Los alemanes dieron ayer mañana un violentísimo ataque, avanzando en algunos puntos pero los rechazamos a la noche siguiente.

Mas al Sur hasta el lago de Drisbiatd emprendió el enemigo la ofensiva con efectivos importantísimos logrando penetrar en el bosque de Cochani al sur del pueblo del mismo nombre.

Contraatacamos luego logrando hacer evacuar la mayoría del sector que había ocupado el enemigo.

En la orilla de Vaselá también fracasó la ofensiva enemiga.

## Bolsa de Madrid

Oficial del día 12 Junio

4 por 100 interior contado	74'75
5 por 100 amortizable	97'05
Banco de España	473'00
Tabacos	299'00
Francos	83'90
Libras	23'65

FABRA

AS ISLAS BALEARES. Su historia, sus monumentos y bellezas por D. José María Quadrado. Precio, 20 pesetas. Librería TOUS.

La fortuna de los criadas será el Cupon Positivo que circulará en breve.

CALZADO DE TODAS CLASES Zapatería ANDREU EREROLS-4

## Casa de recreo

Hay una para alquilar en el sitio más alegre de Establiments y reúne todas las cualidades necesarias para una familia numerosa.

Informarán Librería de José Tous.

## Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO

Espectantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche. Colón 22, Pirelló 22. Pídanse en todas las Farmacias y Droguerías de Mallorca.

## Los empresarios de Cines

que quieran llenos sus Salones, deben tirar programas Casanovas y Pínel. CALLE MARINA 15, FOTOGRAFIA

## Lámparas, arañas y aparatos

ULTIMAS CREACIONES EL AGUILA, Brossa-80

## ATENCION

Café superior tostado diariamente con tostador automático sistema BAR, propio para familias, 100 gramos 0'45, un kilo 4'25.

## Viuda de José Juan

DROGUERIA

## Ultimo Diccionario

De la Real Academia. . . . . 25 ptas.

Nuevo Diccionario ilustrado de la lengua española. . . . . 10 »

Enciclopedia ilustrada, 1 tomo de 1.800 y pico de páginas, 8.000 grabados en negro y colores y 260 mapas y planos. . . . . 12 »

Enciclopedia ilustrada, con más de 2 000 páginas, 10 mil grabados y 280 planos y mapas en negro y

# Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

## PREMIOS MAYORES

Madrid 12  
 Primer premio de 120.000 ptas.  
 Ha correspondido al número **16.259**  
 despachado en Valencia y Madrid.  
 Segundo premio de 65.000 ptas.  
 Ha correspondido al número **20.095**  
 despachado en Bilbao.

Tercer premio de 25.000 ptas.  
 Ha correspondido al número **6.845**  
 despachado en Sevilla y Barcelona.  
 Premios de 1.500 ptas.  
 Por aproximación al primer premio, los números 16.258 y 16.260.

Premios de 1.000 ptas.  
 Por aproximación al segundo premio, los números 20.094 y 20.096.  
 Premios de 600 ptas.  
 Por aproximación al tercer premio, los números 6.844 y 6.846.

Premios con 2.000 pesetas  
 23.352 despachado en Madrid; 24.538 en Sevilla, Barcelona y Bilbao; 25.090 en Madrid; 10.082 en Palencia y Madrid; 20.123 en Gerona; 26.835 en La Línea; 11.252 en Cartagena y Cádiz; 24.056 en Madrid, y 19.558 en Bilbao y Teruel.

Premios con 400 pesetas  
 DECENAS Y CENTENAS

039	043	105	107	111	175
177	195	201	203	232	240
286	291	378	411	424	453
542	566	586	661	711	732
739	744	769	782	833	835
858	880	923	931	995	

### MIL

001	030	040	092	119	128
183	231	252	253	265	311
366	368	379	402	439	543
605	704	791	845	871	881
883	888	902	955	987	

### DOS MIL

011	018	019	021	037	104
146	194	195	230	264	269
286	288	311	341	364	367
377	399	405	407	435	457
481	511	581	600	643	644
645	658	666	681	753	761
768	779	780	783	799	800
805	823	848	863	866	875
908	910	936	946	987	991

### TRES MIL

057	069	107	132	134	152
259	307	353	375	397	407
437	440	470	473	482	500

511	519	563	583	593	637	595	617	633	655	683	684	629	634	651	682	685	715
668	707	738	789	860	876	695	785	795	884	895	900	732	762	871	883	895	
908	912	937	942	998		904	909	942									
CUATRO MIL																	
014	020	059	090	093	108	013	021	036	039	141	145	041	069	107	160	188	192
128	178	260	323	324	360	179	192	206	207	241	240	214	241	284	283	294	307
378	391	395	405	447	448	284	275	286	288	335	376	538	375	410	472	525	534
453	469	515	537	548	556	377	413	417	434	463	511	657	584	702	614	616	619
630	632	679	730	861	864	523	537	572	621	637	653	776	692	703	713	731	752
911	942	944	957	999		697	730	751	777	791	831	936	786	792	813	820	884
						875	942	952	974	992	993						
CINCO MIL																	
028	070	078	093	094	100	012	069	070	121	175	213	013	050	092	106	109	174
117	123	143	197	242	258	245	284	287	296	303	317	222	265	283	287	356	440
287	289	293	300	353	453	322	328	342	367	375	405	512	522	534	561	596	615
484	407	506	543	568	606	409	418	497	511	571	584	636	641	684	774	789	884
636	664	666	671	766	794	586	600	615	628	700	712	884	891	914	928	935	955
811	839	875	936	961	964	782	785	795	826	880	887	975	986	990	219		
967	977	987				900	919	939	994	997	999						
SEIS MIL																	
006	124	229	251	320	326	017	022	052	071	095	106	070	085	106	114	117	170
333	354	363	385	395	400	152	176	178	255	315	334	195	239	261	300	340	399
462	470	480	551	595	598	336	379	394	420	442	524	403	421	426	448	454	496
606	610	623	689	701	713	537	589	612	640	669	692	531	542	560	600	641	544
720	721	756	794	796	799	705	709	714	759	769	821	661	691	699	710	775	788
822	889	928	933	965		825	888	906	945	988		791	808	815	823	827	833
SIETE MIL																	
007	011	016	144	251	288	000	037	089	112	136	142	000	108	120	141	152	178
348	364	400	402	407	417	154	179	204	225	247	260	179	203	257	269	281	293
431	452	466	477	526	539	264	269	280	288	324	378	296	317	411	435	468	516
627	643	696	728	735	742	393	453	475	483	533	557	525	558	568	581	598	675
746	752	768	853	899	943	572	717	733	739	740	742	682	688	700	715	779	790
955	992					778	793	795	861	917	927	791	815	818	887	921	936
OCHO MIL																	
005	011	047	042	090	132	000	029	031	035	074	092	020	032	078	089	119	141
140	187	207	211	251	292	106	114	122	158	180	186	175	181	186	197	251	291
300	303	356	364	396	421	187	204	218	223	259	282	301	355	363	468	569	571
423	609	657	751	767	775	287	288	392	406	509	517	583	589	597	600	603	614
790	791	797	825	849	895	586	629	631	651	675	676	639	656	665	680	714	741
921	937	954	995			681	753	756	757	798	848	752	766	776	832	839	855
NUEVE MIL																	
010	046	060	085	097	151	040	043	068	070	082	219	005	067	071	088	103	175
154	171	172	286	308	320	261	289	360	371	399	403	171	183	188	194	203	228
333	362	370	436	568	589	410	444	479	512	556	568	264	299	300	328	334	367
593	647	648	682	693	756	579	581	615	642	703	726	372	383	408	424	462	485
762	783	805	829	832	887	728	785	804	879	881	925	513	521	538	575	598	650
934	970	373				954	979					660	706	711	721	729	756
DIEZ MIL																	
003	051	057	073	113	139	004	023	030	042	082	110	670	775	795	829	856	900
158	246	273	285	294	300	117	130	151	153	197	217	680	706	711	721	729	756
328	330	353	357	366	397	358	390	420	421	440	442	680	706	711	721	729	756
405	424	457	458	557	563	440	451	460	463	488	543	019	073	083	124	140	174
595	722	726	789	795	798	574	579	585	589	657	704	177	192	198	201	217	239
800	839	853	917	930	955	715	731	743	786	791	810	251	431	435	436	479	481
980	993	994				817	824	829	839	893	961	486	494	504	532	581	591
ONCE MIL																	
018	021	042	044	093	112	002	008	011	095	057	011	026	148	177	190	193	197
125	174	211	220	246	289	142	145	154	183	192	231	203	274	315	341	348	367
290	297	301	319	320	364	242	259	281	290	298	322	379	382	458	493	508	520
371	378	396	424	470	483	328	333	346	355	404	412	548	568	601	614	624	626
824	844	864	918	928	954	437	412	437	451	466	491	714	726	736	750	765	812
989	999					402	496	500	509	530	533	817	842	867	882	901	962
DOCE MIL																	
122	173	216	225	250	318	680	698	713	734	753	811	964	975	977	994		
322	357	369	398	420	424	002	019	020	022	053	089						
439	694	658	666	671	693	130	151	154	172	206	222						
703	704	743	744	783	808	247	282	323	324	379	408						
843	847	936				419	423	430	463	526	537						
TRECE MIL																	
046	050	084	088	136	171	002	019	020	022	053	089						
185	194	222	224	234	247	130	151	154	172	206	222						
296	299	311	324	326	329	247	282	323	324	379	408						
337	342	398	423	519	552	419	423	430	463	526	537						

# De la Región

## SANTA MARGARITA

Con motivo de celebrar su fiesta onomástica nuestro particular amigo el dignísimo Alcalde de esta población el acreditado industrial D. Feliciano Foster Molinas, su morada se ha visto concurridísima debido a sus grandes amistades y simpatías.

Su encantadora hija Juana y su aplicado hijo Feliciano han hecho los honores de la casa colmando de atenciones a los que iban a saludar a su buen padre.

La banda que con tanto acierto dirige D. Baldomero Astorga le ha obsequiado con una serenata.

Celebramos las muestras de estima y consideración que ha recibido nuestro amigo.

El tiempo caluroso, ha hecho que los campesinos pudieran dedicarse a las labores propias de la época.

La cosecha de granos según referencias ha sido en extremo buena si bien nula la de almendras.

Han ingresado en la acreditada Escuela Profesional de Comercio de esta capital los dos alumnos que lo habían solicitado de la Escuela Nacional D. Mateo Ordinas Muntaner y D. Antonio Aguiló March.

Nuestra felicitación.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro amigo el rico propietario don José Garau, que procedente de Argel pasará algunos días con su distinguida y apreciada familia.

Nuestra cariñosa bienvenida. — C.

## SON SERVERA

La maestra Catalina Garí ha organizado, siendo aprobada por el Gobernador civil de Baleares, la Mutua Escolar titulada la Felicidad Serverna.

Pura presidenta de dicha Mutua fué nombrado el Rector don Juan Rubí Fluxá; secretario don Jaime Vidal; Tesorera doña Catalina Garí; Contadora doña Margarita Andreu.

Vocales don Montserrat Lliteras y don Juan Vives, doña Apolonia Sureda doña Catalina Sureda.

## SOLLER

Se encuentra ya completamente restablecido de la enfermedad que ha sufrido durante su permanencia en esta ciudad el Excmo. señor D. Joaquín Aguiló, de lo cual nos alegramos.

El lunes verificóse la repartición de premios a los Exploradores mallorquines de la sección de Sóller, obtenidos con motivo de la Exposición, en las fiestas de la Victoria, del corriente año. El acto tuvo lugar en el «Fomento Católico».

Desde el día 20 al 25, en la fonda de Cas Penedo, estará abierta al público la recaudación voluntaria de cédulas personales.

Llegó el viernes el vapor «Villa

de Soller» procedente de Barcelona y Cete variada carga.

Al anoche